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由奢入俭 酒店阵痛
日照“文明餐桌行动”给餐饮业带来挑战也带来机遇
文/片 本报见习记者 李清

1 月 28 日以来，日
照市开展“文明餐桌行
动”，餐饮行业受到影
响。有业内人士称，从目
前情况看，新形势给餐
饮行业带来挫折的同
时，也将引发一定程度
的洗牌，以理性消费为
主导的行业整合正在展
开。

本报 1 月 31 日讯（见习记者 李清）
“文明餐桌行动”的倡议发出后，不少酒

店积极响应。据了解，原来打包一直都是顾
客的自愿行为，酒店也秉承“丰俭由人”的
观念，并不过多干涉“打包意愿”。

自从 1 月 28 日起，很多餐饮企业尤其
是中高档酒店主动升级打包工具，并主动
提供打包服务。同时，很多中高档酒店相继
推出“半份菜”菜品，并已制定出菜单。

减少浪费，就餐点“半份菜”

记者走访调查发现，日照市很多高档
酒店积极响应“文明餐桌行动”，推出小份
菜品，加强菜品优化。

据良友君豪大酒店总经理苑颖介绍，
他们在 1 月 18 日就推出了“半份菜”，“我
们还在原有基础上加强了菜品的优化，让
顾客以相同的价格品尝更多的美味。”

岚桥锦江大酒店在 1 月 30 日推出了
“例份”菜单，明确标了个人份菜品的价格，
吃多少要多少，避免不必要的浪费。菜单中
上还并附有“例份点餐，请勿浪费”的提示。

记者在另外一家响应“文明餐桌行动”
的饭店里看到，一盘大份爆炒山鸡要 70 元
钱，如今也可要半份了，只需要 38 元。

升级打包工具，改善打包服务

据了解，原来打包一直都是个人自愿
而为，酒店并不过多干涉。自 1 月 28 日“文
明餐桌行动”倡议开展以来，很多餐饮企业
尤其是高中档酒店主动升级打包工具，并
主动提供打包服务。

袁先生是一家酒店的餐饮部经理，他
说，因为不少男士好面子，不愿意打包，原
来打包的多为女士。为了解除更多人的后
顾之忧，酒店主动出资升级打包工具，购入
更加高档的打包袋打包盒，让打包“不再是
负担”。

还有不少酒店，把打包袋和打包盒放
到餐厅包厢内，以便顾客打包。同时在顾客
结账时，都会提示顾客提供免费打包。

提倡文明用餐成员工例行工作

在记者调查走访的5家高中档酒店中
记者发现，很多酒店把“关注顾客文明用
餐”列入员工的例行工作中。据一家酒店的
管理人员表示，现在酒店要求员工在服务
过程中，从点餐、上餐、加餐到最后的买单
过程，在做好餐饮服务的前提下，友好提示
顾客适量点餐。

记者在岚桥锦江大酒店了解到，酒店
内部的服务质量委员会在监测员工服务质
量的同时，又多了一项职责，即确保文明餐
桌的落实状况良好。

不少小饭店也积极响应

记者还走访了一些小餐馆。五莲路上
一个羊汤店的老板王先生告诉记者，来他
的店里吃饭的顾客以老主顾居多。“都是些
农民工和学生，他们都比较勤俭节约，并且
在顾客点菜的时候，如果他们点太多的时
候，我们都会口头提醒适量点餐，我们也欢
迎打包。”

不少小型饭店的店主都对“文明餐桌
行动”表示支持。“减少浪费是好事，我们也
会更加注意。”一家餐馆的老板说。

格改变进行时

 28 日，在一酒店
的包房内，一大家子在
举行完宴会后，将吃剩
的食物进行打包。

一些酒店在适应新环境的同时，开
始做细做精餐饮服务，欲以超值的服务
吸引更多消费者。

良友君豪大饭店已发动整体力量，
做了整体的规划和改变。做出了不强推
高档宴席、倡导平民化消费、严格执行

“公筷公勺”制度等 12 项措施。并把倡导
顾客餐后打包等服务列入餐厅区域主管
和总值班经理的必查项中，同时以制度
制约员工在各个服务环节中贯彻落实

“文明餐桌行为”。

据良友君豪大饭店总经理苑颖介
绍，当前形势下，酒店不能自暴自弃，而
应该整合自身资源，努力拓展市场。

据介绍，2013年1月份良友君豪大
饭店响应中央“厉行节约的八项规定”
的要求，在承担日照市一次大型接待工
作过程中，较去年同期相比，少耗了10

万元经费，但服务质量未降反升，得到
了很多好评。

苑颖说，日照市是以旅游为主导产
业的地方，各大星级酒店也多屹立在海

边，是日照市城市发展的标志，也是日照
市的名片。如果各酒店在搞好服务的同
时，打好旅游牌，空间仍很大，“比如，日
照特色美食，如乌鱼蛋、西施舌等都有待
深度开发。”她说。

苑颖说，目前的困境是暂时的，随着
全民意识的提高，消费观念的变革已经
到来，“酒店由奢入俭，将缩减产业内部
虚高的消费部分，精铸企业的良好形象，
引导餐饮行业精益求精，走向精细化管
理。”

姚女士是一家高档酒店的副总经
理，她说，进入1月以来，她家酒店生意
只有原来的一半。1月18日以来，其酒店
收入已在普通旺季一半营业额的基础
上，再降20%；酒店宴会预约，由原来的
政务宴会、商务接待和婚宴、生日宴等
普通宴会三种主打种类，变为普通宴会
为主体。

记者走访了日照山水大酒店、岚桥
锦江大酒店和良友君豪大饭店等在内的

7家酒店。有6家酒店主管承认，目前生意
冷清，受挫较重。同时记者发现，在餐饮
时段，不少酒店餐饮区域宾客寥寥。位于
五莲路与烟台路交叉口附近的酒店一条
街，停靠就餐的车辆减少了。

记者走进一家餐厅，六名迎宾员全
部前来热情迎接。在这个有三层营业区
域的酒楼内，包房内只有 4 桌客人在就
餐，大厅内的普通餐位一直空缺。

老板介绍，为吸引顾客，酒店降低了

普通包房的最低消费价格，并在菜品上
做了相应调整，但依然无法扭转生意不
济的现状。

他说：“最近一段时间以来，生意不到
旺季的三分之一。很多老顾客最近都少有
光顾，来的多以朋友聚会和家宴为主。”

日照市旅游饭店协会副会长、良友君
豪大饭店总经理苑颖向记者介绍：“倡导全
民节俭的风气固然很好，但给餐饮行业带
来的挫折是不容置疑的。”

年底本是旺季，餐饮行业却受挫折

1 月 28 日，由日照市文明办和日照
市食品药品监督管理局联合多家媒体
共同开展了日照市“文明餐桌行动”诚
信联盟活动。以节约用餐、文明消费为
活动主题。同时联合之前中央出台的

“八项规定”、“六项禁令”的规定，刮起
了一股节俭的风气。作为理性消费的主
要应对者各大餐饮行业纷纷作出相应
规定，在服务流程中加大了相应号召的
力度。

当前形势下，各酒店在做了一系列
配合活动的调整外，整体以降价为主要
趋势。位于世帆赛基地附近的良友君豪

大饭店，在推出半价菜和例份菜品的同
时，原来最低消费 150 元的包房，现在
80-100 元的人均消费即可进入。

在记者走访的中高档酒店中，有半
数酒店在推出优惠菜单的同时，降低消
费标准，下调毛利率。位于五莲路上的
一家中档餐厅内荤菜降价 5 元左右，素
菜降价 3 元左右。

以人均消费 50-100 元中档酒店，
纷纷推出大份、小份、例份菜品。为配合
宣传，在明显位置放置宣传牌，引导消
费者合理消费。而以人均消费高于 100

元的高档酒店也推出了以倡导节约为

前提，提升品牌吸引力为主的一系列营
销活动。

一家餐厅的老板王先生介绍，餐饮
行业目前开始遭受损失，行业竞争将更
加激烈，但同时对餐饮行业是有意义的
整合行动，值得期待。

在随后采访的多家酒店管理人员
中，普遍表示很是纠结：一是对餐饮服
务前景的担忧，二是将使一些价格虚
高情况得到改善，三是有利于酒店踏
踏实实精做服务。不少人承认，目前状
况若维持下去，将引发日照餐饮市场
洗牌。

“文明餐桌”促降价，餐饮行业或将洗牌

挫折只是阵痛，市场空间仍待拓展

半份菜上桌

不打包的落伍了
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